
En la ciudad de Puerto Iguazú, Provincia de Misiones, a los nueve días del mes de 
noviembre de 2022, en el salón A del Centro de Eventos y Convenciones del Iguazú, 
siendo las 19:30 hs se da comienzo a la Asamblea Anual Ordinaria de la Sociedad 
Argentina para el Estudio de los Mamíferos (SAREM).  

ORDEN DEL DÍA 

1. Elección de un Presidente y Secretario para presidir la Asamblea. 

2. Lectura y aprobación del balance parcial, estado de cuentas, memoria 2021-2022. 

3. Puesta a consideración de la Memoria anual 2021-2022 de la Comisión Directiva. 

4. Aprobación de las actas de 2021. Las actas están disponibles en 
https://www.sarem.org.ar/documentos-para-socios/ 

5. Designación como socia honoraria a Graciela T. Navone. 

6. Presentación XXXIV JAM Jujuy 2023 

7. Elección Sede XXXV JAM. 

8. Propuesta de creación de nuevas comisiones (por ej., evaluación/recepción de 
ideas de proyectos potenciales de estudiantes, base de datos de proyectos de 
investigación en marcha). 

9. Propuesta de conformación de una Red de laboratorios/grupos de investigación y 
cronograma que facilite el intercambio y acceso a estudiantes a familiarizarse con 
distintas metodologías, técnicas, intercambio de ideas. 

10. Propuesta de Seminario -Taller Anual orientado a definir grandes temas prioritarios 
de investigación y potenciales acciones para su concreción. 

11. Estado de situación del Curso de Mastozoología que fuera presentado por S. 
Saba, A. Iriarte, A. Álvarez y otros durante las XXV JAM 2012 en Buenos Aires. 

12. Cierre de Asamblea Anual 2022. 

 

1. Elección de un Presidente y Secretario para presidir la Asamblea. Miriam Morales 
(MM, presidente) y María de las Mercedes Guerisoli (secretaria, MMG). 

2. El Tesorero, Agustín M. Abba (AMA), presenta el estado de cuentas de la Sociedad: 

Para el balance pasado la Sociedad tenía $213.000 y US$ 9.397. Para este balance 
(cerrado el 31 de agosto del corriente año) teníamos $135.102 más $300.000 en un 
plazo fijo (total $435.102); actualmente tenemos $254.550, más unos $ 25.000 en 
poder de la Fundación del MLP (FMLP). Los dólares no se tocaron. En cuanto a los 
Socios, tenemos 30 socios nuevos y para el día de la fecha hay unos 270 socios con 
la cuota al día (el año pasado teníamos 290 y el anterior 230). Con respecto a los 
ingresos, por el cobro de cuotas societarias ingresaron unos $ 337.450, por el pago de 
Notas sobre Mamíferos Sudamericanos (NMS) ingresaron $17.300, y por las eJAM 
unos $46.700 (tener en cuenta que en el ejercicio anterior entraron unos $200.000). La 
FMLP nos hizo distintos pagos y transferencias en este período correspondientes a 
ingresos nuestros producidos por cobro de cuotas, ventas de libros, pago publicación 
en NMS y MN que se hicieron vía tarjeta de crédito, en total sumaron $149.116. De los 
plazos fijos generados se obtuvieron $140.540 de intereses (10 PF de entre $300.000 
y $400.000 cada uno). Con respecto a los egresos, al Contador se le pagaron $10.000 
por la presentación de la DDJJ Ganancias 2014 y 2019.  De becas, subsidios y 
premios se pagaron $250.000 de fondos de la SAREM. Además, se entregó el 
Subsidio Watkins donado por un socio (dos subsidios de $30.000). Por las revistas 
NMS y MN se pagaron $321.635. Esto se hizo en concepto de maquetación MN 
($172.335), Procesamiento Scielo y Redalyc ($64.000), pago maquetación NMS 



($50.300), web de la misma revista ($35.000) y pago corrección de estilo MN 
($16.000). Además, se pagó $30.000 por el procesamiento mapas y pdfs de la CMA. 
De las páginas web se pagaron $73.599 en concepto de pagos de servidores y 
mantenimiento de las mismas. De Banco se pagaron $50.565, de los cuales $36.775 
son de mantenimiento de la cuenta y el resto es de impuestos. 

A continuación, Pablo Teta (PT) presenta la memoria anual: 

Primero hace referencia a los premios y subsidios que se entregaron durante el 
presente año y destaca que son muy importantes, sobre todo para los miembros más 
jóvenes de la Sociedad, como son los estudiantes de grado y posgrado. En ese 
sentido agradece a la Comisión de Premios por su gran trabajo. 

Luego agradece a la Comisión de Conservación y presenta el informe de esta 
comisión: en primer lugar, nombra a los integrantes activos, que son MMG, Antonella 
Panebianco, Flavia Caruso, Ana Sofia Nanni y Javier Pereira. Esta comisión participó 
en el desarrollo de distintos productos que fueron difundidos por los distintos medios 
de la Sociedad. Para algunos de estos productos se consultó a distintos especialistas 
de los temas de interés. Los documentos desarrollados en el último año fueron: una 
nota de rechazo ante la aprobación del proyecto de ley N 128 de la provincia del 
Chubut, que habilitó la megaminería; una nota sobre los incendios recurrentes en 
múltiples ecorregiones de Argentina; una nota de rechazo ante un proyecto de 
explotación sísmica en la cuenca argentina norte; una nota por el proyecto de 
reintroducción autorizado por el Ministerio de Ambiente que aprobó el ingreso de 45 
guanacos a la provincia de La Pampa procedentes de la provincia de Santa Cruz del 
Ministerio de Ambiente. El ministerio no ha respondido aún. Por último, se elaboró una 
nota informativa sobre la viruela del mono. A continuación, PT agradece a la Comisión 
de Difusión por su gran trabajo realizado en este período; en este sentido, menciona el 
juego de adivinar el mamífero misterioso que se publica en las redes y el trabajo que 
se viene realizando con la información sobre los holotipos que se suben a la web. 
También menciona que hay que reactivar algunas comisiones, pero destaca que las 
comisiones a las que se quería dar más importancia están trabajando bien. PT agrega 
que Andrea Previtali sigue siendo nuestra representante ante la IFM. PT le da la 
palabra a las editoras de las revistas:  

-Amelia Chemisquy (AM) presenta el informe de Notas sobre Mamíferos 
Sudamericanos (NMS, informe completo disponible en 
https://www.sarem.org.ar/documentos-para-socios/): destaca como importante la 
implementación del OJS para el envío de manuscritos a partir del 1 de marzo de 2022. 
Asociado a la plataforma OJS, se creó la página web de NMS independiente a la 
página de SAREM. La página está en español, inglés y portugués. Se estableció una 
licencia Creative Commons. Se hizo la postulación para ingresar a las listas de Scopus 
(para luego poder ser catalogados en el ranking Q de Scimago), DOAJ y el directorio 
Latindex (para entrar al catálogo 2.0 hay que estar en DOAJ o Scielo). La revista ya 
está en el directorio de Latindex; en DOAJ estamos en evaluación. En Scopus fue 
rechazada la postulación por no tener las leyendas de las tablas y figuras en inglés, 
que ya se corrigió para poder volver a aplicar en febrero. Se subieron todos los 
artículos al Internet Archive. Esto se hizo porque es un requisito para el DOAJ, pero 
además ayuda a dar más visibilidad a los artículos. Se mejoraron los metadatos 
asociados a los doi, agregando el abstract, afiliación de los autores y citas 
bibliográficas. Nuevas editoras asociadas: Mariela Nieves y MMG. Nuevos editores de 
estilo: Cecilia Ezquiaga y Cristo Romano. Estadísticas Diciembre 2021-Noviembre 
2022: Manuscritos recibidos: 40, Manuscritos aceptados: 28, Manuscritos rechazados: 
8. Manuscritos publicados en 2022: 23 + 1 editorial. Tiempo promedio desde que se 
recibe hasta que se acepta o rechaza un artículo: 87 días. Tiempo hasta una primera 
decisión editorial (rechazar sin arbitraje o mandar a revisar): 14 días – dato del OJS. 



-A continuación, Isabel Gómez Villafañe (IGV) presenta el informe de Mastozoología 
Neotropical (MN, informe completo disponible en 
https://www.sarem.org.ar/documentos-para-socios/): En primer lugar explica que cada 
trabajo aceptado se publica con su DOI definitivo. Se publicó el volumen 29 (1) en julio 
que incluyó 12 artículos y 4 resúmenes de tesis y el volumen 29 (2) que saldrá a fin de 
año ya cuenta con 8 artículos y 4 resúmenes de tesis. Los editores asistentes actuales 
son los mismos que del año pasado. Se cambió a la editora de estilo porque Silvina 
Pereyra se jubiló; en su lugar se incorporó Carolina Bustos. Para el uso del sistema 
OJS se va a realizar un curso de capacitación de dos horas para los editores. Desde 
2021 todo lo de la página está traducido a los tres idiomas. Se amplió el alcance o 
“scope” que aparecía en la página de Scimago dado que hasta el año pasado solo 
había una sola oración que decía que se publicaban artículos sobre mamíferos. Este 
año se recibieron 53 artículos, se aceptaron 25 dado que muchos eran notas cortas 
que se derivan a NMS. Los días hasta la primera decisión editorial bajaron de 47 a 18 
en el último año, los días hasta la aceptación o hasta rechazar están en 176 y 135 
días, entonces la tasa de aceptación es del 43%. MN sigue estando en Q2 por lo que 
hay que tratar de que se mantenga ahí. 

3. Puesta a consideración de la Memoria anual y Balance 2021-2022 de la Comisión 
Directiva. 

Se aprueba por unanimidad. 

4. Aprobación actas 2021.  

Se aprueban por unanimidad. 

5. Designación como socia honoraria a Graciela T. Navone. 

Se aprueba por unanimidad. 

6. Presentación XXXIV JAM Jujuy 2023 

Miriam Morales presenta las próximas JAM, incluida la COL y apoyos institucionales, y 
comenta que la fecha probable será la última semana de noviembre. 

7. Elección Sede XXXV JAM. 

Ana Cecilia Ochoa (ACO) plantea la postulación para San Luis  

Laura Fasola postula a Calafate (Santa Cruz)  

Se conversa y se propone que ambos lugares sean sedes en diferentes años; se 
acuerda por unanimidad que la sede sea en San Luis en 2024 y en Calafate en 2025. 

8. al 11. Toma la palabra PT y explica que los puntos 8 al 11 fueron propuestos por el 
socio Ricardo Ojeda (RO). PT aclara que la propuesta de nuevas comisiones está 
siempre abierta; que en este momento hay varias comisiones a reactivar, pero siempre 
los socios pueden proponer nuevas comisiones. En este caso particular la propuesta 
es de comisiones que pudiesen ayudar a los estudiantes en la construcción de un 
proyecto, pero recalca que siempre se pueden proponer nuevas comisiones elevando 
la propuesta a la CD. Otro punto planteado fue una propuesta de conformación de una 
red de laboratorios, y PT aclara que la comisión de Difusión está trabajando en eso. 
Otra de las propuestas fue la de hacer seminarios o talleres anuales orientados a 
definir temas prioritarios de investigación. En ese sentido en uno de los simposios 
surgió la idea de armar un simposio para el próximo año orientado al género 
Ctenomys, esto servirá como prueba para hacer reuniones chicas y muy específicas 
por fuera del ámbito de las JAM. Nuevamente propone que si alguien tiene alguna idea 
sobre talleres en alguna temática particular, que la acerque a la CD. Por último, RO 
quería saber el estado de situación de un curso de Mastozoología planteado en 2012, 
y PT comenta que al no estar presente en la Asamblea ninguna de las personas que lo 
habían presentado no se puede saber qué pasó con esa propuesta. Alejandro 



Valenzuela hace aportes al respecto, destacando el valor de la presencialidad al 
momento de realizar reuniones. 

Siendo las 20:25 hs se da por terminada la Asamblea SAREM. Cantidad de presentes: 
63 

 

 

María Cecilia Ezquiaga 

Secretaria SAREM 

 


